
 

 

C O M U N E  D I  B A R I 
N. 2020/00103 D’ORDINE 

 

DELIBERAZIONE DEL CONSIGLIO COMUNALE 
 

SEDUTA DEL 6 OTTOBRE 2020   

O G G E T T O 

ORDINE DEL GIORNO CONCERNENTE " ADESIONE DEL COMUNE DI BARI ALLA LINGUA DEI SEGNI 

(LIS)" 

L’ANNO DUEMILAVENTI IL GIORNO SEI DEL MESE DI OTTOBRE,ALLE ORE 16,00 CON 

CONTINUAZIONE IN BARI, IN VIDEOCONFERENZA, SI È RIUNITO 

IL CONSIGLIO COMUNALE 

SOTTO LA PRESIDENZA DEL SIG. CAVONE DOTT. MICHELANGELO -  PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

E CON L’ASSISTENZA DEL  DOTT.  DONATO SUSCA -  SEGRETARIO GENERALE 

ALL’INIZIO DELLA TRATTAZIONE DELL’ARGOMENTO SPECIFICATO IN OGGETTO,  SONO PRESENTI IL 

SINDACO SIG. ANTONIO DECARO NONCHÉ I SEGUENTI CONSIGLIERI COMUNALI:  

 

N COGNOME E NOME Pres  N COGNOME E NOME Pres 

1 ACQUAVIVA  Nicola SI  19 LOPRIENO  Nicola SI 

2 ALBENZIO Sig. Pietro SI  20 LORUSSO  Maria Carmen SI 

3 AMORUSO  Nicola SI  21 MAGRONE Sig. Pasquale SI 

4 ANACLERIO Rag. Alessandra SI  22 MANGINELLI  Laura SI 

5 BRONZINI Ing. Marco SI  23 MAURODINOIA Dott.ssa Anna SI 

6 CAMPANELLI Avv. Salvatore SI  24 MELCHIORRE Dott. Filippo NO 

7 CARELLI  Italo SI  25 NEVIERA Geom. Giuseppe SI 

8 CASCELLA Dott. Giuseppe NO  26 PAPARELLA  Micaela SI 

9 CAVONE Dott. Michelangelo SI  27 PENNISI  Cristina SI 

10 CIAULA  Antonio SI  28 PICARO Dott. Michele NO 

11 CIPRIANI  Danilo SI  29 ROMITO Dott. Fabio Saverio NO 

12 DELLE FONTANE  Antonello SI  30 RUSSO FRATTASI  Silvia SI 

13 DI GIORGIO Sig. Giuseppe SI  31 SCARAMUZZI  Domenico NO 

14 DI RELLA Sig. Pasquale NO  32 SIMONE  Alessandra SI 

15 FERRI  Francesca NO  33 SISTO Sig. Livio NO 

16 GIANNUZZI Sig. Francesco SI  34 VACCARELLA  Elisabetta SI 

17 INTRONA Avv. Pierluigi SI  35 VIGGIANO  Giuseppe SI 

18 LA PENNA  Annarita SI  36 VISCONTI  Alessandro SI 

 

 



 

 

 

 

 

 

 



 

 

Esito Votazione 

Il Consiglio Comunale, 

con n. 29 presenti, come da scheda allegata, di cui: 

n. 28 favorevoli ( Antonio Decaro, Nicola Acquaviva, Pietro Albenzio, Nicola Amoruso, 

Alessandra Anaclerio, Marco Bronzini, Salvatore Campanelli, Italo CARELLI, Michelangelo 

Cavone, Antonio Ciaula, Danilo Cipriani, Antonello Delle Fontane, Giuseppe Di Giorgio, 

Francesco Giannuzzi, Pierluigi Introna, Annarita La Penna, Nicola Loprieno, Maria Carmen 

Lorusso, Pasquale Magrone, Anna Maurodinoia, Giuseppe Neviera, Micaela Paparella, 

Cristina Pennisi, Silvia Russo Frattasi, Alessandra Simone, Elisabetta Vaccarella, Giuseppe 

Viggiano, Alessandro Visconti) 

n. 0 contrari 

n. 1 astenuti ( Laura Manginelli) 

approva la proposta 



 

 

 







DELIBERAZIONE N. 2020/000103  DEL 06/10/2020 

 

DIBATTITO 

 

 

 

PRESIDENTE:  Mi ha chiesto di intervenire la consigliera Russo Frattasi, ne ha facoltà. 

 

CONSIGLIERA RUSSO FRATTASI: 

Presidente, grazie.  Chiedo di anticipare il punto n. 15, l’ordine del giorno 2020/00039. 

 

PRESIDENTE: 

E’ammesso un intervento a favore e uno contro. Nessun intervento. Pongo in votazione la richiesta di 

anticipazione così come proposta dalla consigliera Russo Frattasi. 

 

Il Presidente procede alla votazione per appello nominale dei Consiglieri. 

 

Sindaco DECARO Antonio FAVOREVOLE 

Consigliere ACQUAVIVA Nicola FAVOREVOLE 

Consigliere ALBENZIO Pietro FAVOREVOLE 

Consigliere AMORUSO Nicola FAVOREVOLE 

Consigliere ANACLERIO Alessandra FAVOREVOLE 

Consigliere BRONZINI Marco FAVOREVOLE 

Consigliere CAMPANELLI Salvatore FAVOREVOLE 

Consigliere CARELLI Italo FAVOREVOLE 

Consigliere CASCELLA Giuseppe ASSENTE 

Consigliere CAVONE Michelangelo FAVOREVOLE 

Consigliere CIAULA Antonio  ASTENUTO 

Consigliere CIPRIANI Danilo  FAVOREVOLE 

Consigliere DELLE FONTANE Antonello FAVOREVOLE 

Consigliere DI GIORGIO Giuseppe FAVOREVOLE 

Consigliere DI RELLA Pasquale ASSENTE 

Consigliere  FERRI Francesca ASSENTE 

Consigliere GIANNUZZI Francesco FAVOREVOLE 

Consigliere INTRONA Pierluigi FAVOREVOLE 

Consigliere LA PENNA Annarita FAVOREVOLE  

Consigliere LOPRIENO Nicola FAVOREVOLE 

Consigliere LORUSSO Maria Carmen FAVOREVOLE 

Consigliere MAGRONE Pasquale FAVOREVOLE 

Consigliere  MANGINELLI Laura ASTENUTO 

Consigliere MAURODINOIA Anna FAVOREVOLE 

Consigliere MELCHIORRE Filippo ASSENTE 

Consigliere NEVIERA Giuseppe FAVOREVOLE 

Consigliere PAPARELLA Micaela FAVOREVOLE 

Consigliere PENNISI Cristina FAVOREVOLE 

Consigliere  PICARO Michele ASSENTE 

Consigliere  ROMITO Fabio Saverio ASSENTE 

Consigliere  RUSSO FRATTASI Silvia FAVOREVOLE 

Consigliere SCARAMUZZI Domenico ASSENTE 

Consigliere SIMONE Alessandra Piergiovanna FAVOREVOLE 

Consigliere SISTO Livio ASSENTE 

Consigliere VACCARELLA Elisabetta FAVOREVOLE 

Consigliere VIGGIANO Giuseppe ASTENUTO 



Consigliere VISCONTI Alessandro FAVOREVOLE 

 

PRESIDENTE: 

E’ chiusa la votazione. L’esito della votazione è il seguente: 

 

Presenti    29 

Astenuti    03 

Favorevoli    26 

Contrari    0 

 

Il Consiglio approva. 

 

PUNTO 15:  ORDINE DEL ORDINE DEL GIORNO CONCERNENTE: "ADESIONE DEL COMUNE 

DI BARI ALLA LINGUA DEI SEGNI (LIS)". 

 

Ordine del giorno concernente: "Adesione del Comune di Bari alla lingua dei segni (lis)". 

Passo la parola al consigliere proponente, il collega Neviera. 

 

CONSIGLIERE NEVIERA: 

Ringrazio il Presidente. Proponente tutta la Commissione Pari Opportunità, mi hanno dato solo l’onore di 

relazionale su questo ordine del giorno. 

In premessa, questo ordine del giorno è stato approvato dalla Commissione, quindi portato in Consiglio, 

dove mi auguro sia adottato all’unanimità, considerato che il Comune di Bari è uno dei pochi Comuni che 

non ha ancora adottato questo Regolamento. 

Volevo ringraziare in apertura il Comitato Regionale Animu, che è l’Associazione nazionale interpreti 

della lingua, e Spavecchia Vito, incaricato del Sindaco della Città metropolitana per le attività di supporto 

e coordinamento alle politiche di promozione e alla tutela dei diritti delle persone con disabilità. 

La premessa è che, effettivamente, ... delle persone disabili è uno degli obiettivi della comunità europea, 

quindi anche dell’Italia ed è previsto dal nostro coordinamento costituzionale, infatti l’articolo 3 della 

Carta costituzionale affida alla Repubblica il compito di rimuovere gli ostacoli di ordine economico e 

sociale che limitano, di fatto, la libertà e l’uguaglianza dei cittadini e impediscono il pieno sviluppo della 

persona umana. 

Detto questo, quindi data lettura di questo articolo, noi dobbiamo sapere che in oltre 44 Paesi del mondo è 

stata adottata questa lingua dei segni e in Italia sono oltre 5 milioni le persone sorde, di cui 60 mila solo 

quelli ... Queste persone che nascono sorde o perdono l’udito entro i primi anni di vita non possono 

assolutamente acquisire naturalmente la lingua italiana parlata, come succede, invece, ai bambini utenti. 

E’ di vitale importanza che questo ordine del giorno sia adottato dal Consiglio Comunale e che il Comune 

di Bari possa, di conseguenza, mettere in atto tutti gli adempimenti consequenziali. 

Il riconoscimento di questa lingua dei segni, oltre a rappresentare una conquista di civiltà, sarà una 

necessità non più procrastinabile perché garantirà la piena integrazione delle persone sorde e sordocieche 

nella società civile. Noi chiediamo, pertanto, al Sindaco e alla Giunta di riconoscere la lingua dei segni, 

per quanto di competenza di questo ente, quale importante strumento di comunicazione per le persone 

sorde, quindi a garanzia di un riconoscimento di un diritto naturale. 

Chiediamo, altresì, al Sindaco Decaro, in quanto Presidente della città metropolitana, e alla Regione 

Puglia affinché provvedano, eventualmente loro, all’emanazione di una legge che riconosca ufficialmente 

[...]. 

Chiediamo, infine, che si adoperino le formule che riterranno più opportune, la Giunta e il Sindaco, e si 

adotti il progetto che garantisca la piena inclusione di queste persone attraverso la presenza negli uffici 

comunali e nei servizi dell’Amministrazione di interpreti professionali qualificati, di cui all’articolo 2 

della legge del 2013, e degli strumenti tecnologici a supporto della comunicazione, assegnando a detto 

progetto, ove possibile, le risorse economiche necessarie affinché venga espletata ed approvata. 

 

PRESIDENTE: 

La ringrazio. Dichiaro aperta la discussione. Chiede di intervenire il collega Carelli. 



 

CONSIGLIERE CARELLI: 

Questo è il tipico caso in cui un’idea, quando è buona, quando ha un fine nobile e va a migliorare la vita 

dei cittadini, sopratutto quelli più deboli e sfortunati, ci vede decisamente favorevoli e non ci interessa se 

questa idea venga da destra, da sinistra, dal centro, dal Partito democratico e qualsiasi altra forza politica. 

E’ un’idea nobile che il Movimento 5 Stelle appoggia nella sua totalità. Voteremo convintamente a favore 

affinché quanto appena espresso dal collega Neviera possa essere preso in considerazione e votato a 

favore da tutto il Consiglio comunale. 

 

PRESIDENTE: 

Ci sono altri interventi? Nessuno. Passiamo alla votazione sul punto n. 15, il 2020/00039, sempre per 

appello nominale. 

 

Il Presidente procede alla votazione per appello nominale dei Consiglieri. 

 

Sindaco DECARO Antonio FAVOREVOLE 

Consigliere ACQUAVIVA Nicola FAVOREVOLE 

Consigliere ALBENZIO Pietro FAVOREVOLE 

Consigliere AMORUSO Nicola FAVOREVOLE 

Consigliere ANACLERIO Alessandra FAVOREVOLE 

Consigliere BRONZINI Marco FAVOREVOLE 

Consigliere CAMPANELLI Salvatore FAVOREVOLE 

Consigliere CARELLI Italo FAVOREVOLE 

Consigliere CASCELLA Giuseppe ASSENTE 

Consigliere CAVONE Michelangelo FAVOREVOLE 

Consigliere CIAULA Antonio  FAVOREVOLE 

Consigliere CIPRIANI Danilo  FAVOREVOLE 

Consigliere DELLE FONTANE Antonello FAVOREVOLE 

Consigliere DI GIORGIO Giuseppe FAVOREVOLE 

Consigliere DI RELLA Pasquale ASSENTE 

Consigliere  FERRI Francesca ASSENTE 

Consigliere GIANNUZZI Francesco FAVOREVOLE 

Consigliere INTRONA Pierluigi FAVOREVOLE 

Consigliere LA PENNA Annarita FAVOREVOLE  

Consigliere LOPRIENO Nicola FAVOREVOLE 

Consigliere LORUSSO Maria Carmen FAVOREVOLE 

Consigliere MAGRONE Pasquale FAVOREVOLE 

Consigliere  MANGINELLI Laura ASTENUTO 

Consigliere MAURODINOIA Anna FAVOREVOLE 

Consigliere MELCHIORRE Filippo ASSENTE 

Consigliere NEVIERA Giuseppe FAVOREVOLE 

Consigliere PAPARELLA Micaela FAVOREVOLE 

Consigliere PENNISI Cristina FAVOREVOLE 

Consigliere  PICARO Michele ASSENTE 

Consigliere  ROMITO Fabio Saverio ASSENTE 

Consigliere  RUSSO FRATTASI Silvia FAVOREVOLE 

Consigliere SCARAMUZZI Domenico ASSENTE 

Consigliere SIMONE Alessandra Piergiovanna FAVOREVOLE 

Consigliere SISTO Livio ASSENTE 

Consigliere VACCARELLA Elisabetta FAVOREVOLE 

Consigliere VIGGIANO Giuseppe FAVOREVOLE 

Consigliere VISCONTI Alessandro FAVOREVOLE 

 



PRESIDENTE: 

E’ chiusa la votazione. L’esito della votazione è il seguente: 

 

Presenti    29 

Astenuti    01 

Favorevoli    28 

Contrari    0 

 

Il Consiglio approva. 

 

Mi ha chiesto di intervenire il consigliere Bronzini. 

 

CONSIGLIERE DELLE FONTANE: 

Presidente, volevo intervenire io, gentilmente. 

 

PRESIDENTE: 

Prego. 

 

CONSIGLIERE DELLE FONTANE: 

Consigliere Bronzini, non voglio mancare di rispetto. 

 

CONSIGLIERE BRONZINI: 

Assolutamente, prego. 

 

CONSIGLIERE DELLE FONTANE: 

Se è possibile, chiedo di anticipare l’ordine del giorno n. 11 a firma del gruppo consiliare Movimento 5 

Stelle. 

 

PRESIDENTE: 

Prima di porre in votazione questa richiesta di anticipazione devo chiedere se c’è un intervento a favore o 

contro. Nessuno, quindi pongo in votazione, per appello nominale, la richiesta di anticipazione del punto 

n. 11 all’ordine del giorno, avente ad oggetto “Riattivazione u.d.a.”. 

 

Il Presidente procede alla votazione per appello nominale dei Consiglieri. 

 

Sindaco DECARO Antonio ASSENTE 

Consigliere ACQUAVIVA Nicola ASSENTE 

Consigliere ALBENZIO Pietro ASSENTE 

Consigliere AMORUSO Nicola ASSENTE 

Consigliere ANACLERIO Alessandra ASSENTE 

Consigliere BRONZINI Marco ASSENTE 

Consigliere CAMPANELLI Salvatore ASSENTE 

Consigliere CARELLI Italo FAVOREVOLE 

Consigliere CASCELLA Giuseppe ASSENTE 

Consigliere CAVONE Michelangelo FAVOREVOLE 

Consigliere CIAULA Antonio  ASSENTE 

Consigliere CIPRIANI Danilo  ASSENTE 

Consigliere DELLE FONTANE Antonello FAVOREVOLE 

Consigliere DI GIORGIO Giuseppe ASSENTE 

Consigliere DI RELLA Pasquale ASSENTE 

Consigliere  FERRI Francesca ASSENTE 

Consigliere GIANNUZZI Francesco ASSENTE 

Consigliere INTRONA Pierluigi FAVOREVOLE 

Consigliere LA PENNA Annarita ASSENTE  



Consigliere LOPRIENO Nicola ASSENTE 

Consigliere LORUSSO Maria Carmen FAVOREVOLE 

Consigliere MAGRONE Pasquale ASSENTE 

Consigliere  MANGINELLI Laura ASSENTE 

Consigliere MAURODINOIA Anna FAVOREVOLE 

Consigliere MELCHIORRE Filippo ASSENTE 

Consigliere NEVIERA Giuseppe ASSENTE 

Consigliere PAPARELLA Micaela ASSENTE 

Consigliere PENNISI Cristina ASSENTE 

Consigliere  PICARO Michele ASSENTE 

Consigliere  ROMITO Fabio Saverio ASSENTE 

Consigliere  RUSSO FRATTASI Silvia ASSENTE 

Consigliere SCARAMUZZI Domenico ASSENTE 

Consigliere SIMONE Alessandra Piergiovanna FAVOREVOLE 

Consigliere SISTO Livio ASSENTE 

Consigliere VACCARELLA Elisabetta ASSENTE 

Consigliere VIGGIANO Giuseppe ASSENTE 

Consigliere VISCONTI Alessandro ASSENTE 

 

PRESIDENTE: 

E’ chiusa la votazione. I presenti sono solo sette, quindi non c’è più il numero legale. 

Alle ore 18.24 la seduta è sciolta. 

 



 

 

 

 

 

 



 

 

Il presente verbale viene sottoscritto nei modi di legge: 

 

IL PRESIDENTE 

F.to Michelangelo Cavone 

 IL SEGRETARIO GENERALE 

Donato Susca 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

Si certifica che la presente deliberazione è stata pubblicata all'Albo Pretorio on line del Comune dal 

12/10/2020 e vi rimarrà per 15 giorni consecutivi. 

 

 

 

Bari, 12/10/2020 

 Responsabile dell'Albo Pretorio 

Isabella Loconte 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

                                                 CERTIFICATO DI PUBBLICAZIONE 

 

Su relazione dell'incaricato si certifica che la presente delibera è stata pubblicata all'Albo Pretorio 

on line del Comune di Bari dal 12/10/2020 al 26/10/2020. 

 

          L'incaricato 

 

Bari, 13/10/2020 

 Responsabile dell'Albo 

Pretorio--- 

F.to Isabella Loconte 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

                                                 CERTIFICATO DI ESECUTIVITA' 

 

Si certifica che la presente deliberazione è divenuta esecutiva per decorrenza dei termini di 

pubblicazione di cui all'art. 134 TUEL. 

 

  Responsabile dell'Albo 

Pretorio--- 

Isabella Loconte 

NOTE: 

 

 

 

Documento informatico firmato digitalmente ai sensi del d.lgs n. 82/2005, del t.u. n. 445/2000 e 

norme collegate, il quale sostituisce il documento cartaceo e la firma autografa; il documento 

informatico è memorizzato digitalmente ed è rintracciabile sul sito internet 

http://albo.comune.bari.it 
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